

REDACTORES
 Sección política y literaria
 Manuel González Z.
 Tobias Zúñiga Montúfar
 Sección social y literaria
 Agustín Luján
 Claudio González Rucavado
 Sección científica
 Enrique Jiménez N.

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:
 Al mes. 1.00
 Número suelto. . . 5 cts.
 Colaboración
 solicitada y pagada.
ANUNCIOS:
 Precios convencionales.
 ADMINISTRACIÓN:
 Calle Central Norte, 117
 Casilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Dirección: EL CUERPO DE REDACTORES

Editor: MANUEL GONZALEZ Z.

Año I

San José, 18 de Junio de 1901

Número 111

Los Martes de "El País"

Alma fuerte

A Tobias Zúñiga Montúfar

Nada te importe el ladrador tumulto,
 que osa envolverte en vergonzante enredo;
 tú sabes que á tus pies tiene el insulto
 cabeza de hambre y corazón de miedo!

¿Rendirte? No! La torre del poeta
 morir te viese de hambre, y no rendido;
 porque bajo tus músculos de atleta
 un espíritu de oro hay escondido.....

Ya que es de oro tu espíritu, te queda
 un consuelo en la ira que te inflama:
 el sellar oro y acuñar moneda
 para comprarle aplausos á la Fama!

Sé tú de los espíritus serenos,
 pararrayos de toda muchedumbre;
 que aunque le ladren iracundos truenos,
 siempre tranquila seguirá la cumbre!

No des tu lengua al fementido halago,
 si tener quieres la conciencia en calma,
 que alma que cede al galardón ó al pago
 ni es corazón, ni es voluntad, ni es alma!.....

JOSÉ SANTOS CHOCANO.

San José, Costa Rica.

SOBRE ARBITRAJE

Discurso del Doctor Zambrana

SEÑORAS Y SEÑORES:

Cada vez que una inspiración de la humana conciencia ha chocado contra una iniquidad sólidamente establecida, se ha producido el mismo fenómeno social: los intereses ilegítimos amenazados tocan á rebato y los interesados en alguna forma en que el abuso continúe, y los que sirven por amor á lo poderoso lo que está establecido, encuentran bien pronto un ejército auxiliar compuesto por los inconscientes, que forman la fuerza de inercia de la Historia. Ser partidario de lo que existe, aunque sea infame, es pasar por hombre de juicio, por persona seria, por hombre que no está dispuesto á dejarse gobernar por la imaginación, que no es romántico, que no es poeta en fin. Cuando San Pablo predicaba en Atenas en favor del Cristianismo, encontró, según cuentan testigos fidedignos, dos clases de adversarios: los que especulaban con las supersticiones

populares, fabricando y vendiendo pequeños bustos de los falsos dioses, de Diana, sobre todo, que estaba entonces de moda, y los hombres instruidos, formales, idiotas ó cobardes, que juzgaban que aquello que decía el apostol era demasiado teórico, demasiado vaporoso, demasiado poético, en una palabra. Después de diez y nueve siglos sigue pasando lo que en tiempo de San Pablo. Personalmente conozco el fenómeno de cerca: á los diez y ocho años me encontré en el seno de una Sociedad profundamente enferma, compuesta por esclavos negros, por siervos blancos y por explotadores de lo uno y de los otros. La culpa no era principalmente de España, la culpa era de malos españoles y de la institución de la esclavitud, á cuyo contacto todo fermentaba; no había allí justicia que no se vendiera, derecho que no pudiera ultrajarse impunemente, ley buena que pudiera cumplirse, principio social que no pareciera desconocido; perteneciendo á una familia bien colocada dentro de aquella situación estaba á mi arbitrio alistarme en el grupo de los que granjeaban ganancias ilícitas y copiosas, suculentas é infames, ó en el de los que, no queriendo aquello, estaban expuestos á toda suerte de peligrosas aventuras; había cerca de mí un joven de mi edad colocado en situación análoga á la mía, que era de menos inteligencia que yo, pero no lo bastante para que no cupiera disputa en el asunto. Este joven era positivista, en el sentido que la vulgaridad chocarrera dá á esa palabra, lo que quiere decir que sin ser malo ni tener esclavos él mismo, no vituperaba á los que los tenían, sino que procuraba obtener su favor con buena gracia; no veía inconveniente en recibir sueldo de los gobernantes que mantenían en Cuba un régimen turco, y se hubiera guardado muy bien de comprometerse en la empresa quijotesca, así la llamaba, — de atacar por su base el orden establecido para curarlo de aquellos inconvenientes inevitables. Persona seria, de importancia para ambos, que nos oyé discutir alguna vez, se apresuró á declarar que la inteligencia de aquel muchacho era muy superior á la mía, que yo era tonto de remate, y como descubriera más tarde que había hecho unos versos, no me regañó porque eran malos sino porque eran versos, y tuvo por definitivamente resuelto el problema de mi estupidez incorregible; han pasado unos pocos lustros de aquellas nuestras discusiones; todo lo que parecía incommovible, se ha venido á tierra; la Capitán General y sus bajalatos subalternos, las aduanas llenas de ladrones, las prebendas infames, la servidumbre de los blancos y la esclavitud de los negros; en estos días se preparan los norteamericanos á entregar á los cubanos la entera posesión de la isla, donde no lucen ya en contraste, como lo lamentaba el más elocuente de sus poetas, el inolvidable Heredia:

las bellezas del físico mundo,
 los horrores del mundo moral

y yo vuelvo melancólicamente la vista hacia la hora de mis ensueños primaverales y de mi noble juventud, y me digo con serena y honda convicción: no, la justicia no es un ideal de necios; el progreso moral del mundo no es un sueño de cerebros enfermos; la libertad, la igualdad, la fraternidad humanas no son grandes mentiras; la misión de San Pablo no es locura: allí, en el fondo de la conciencia, está el mundo de la idea, surcado de radios esplendores, por luz que quedará para siempre en la historia, por armonías ideales que se combinarán en música sublime; por derechos, que son como astros vencedores de la iniquidad tenebrosa; por ansias que florecen, como en perfumes y colores, en ímpetus hermosos del pensamiento, en resoluciones de heroísmo sereno para combatir con lo abominable, en obstinaciones en lo verdadero, en las abnegaciones supremas para desafiar la burla de lo mediocre, que es casi siempre lo poderoso; en la pugna, con sangre ó sin sangre, pero alada, como combate de águilas con murciélagos inmensos, en que se rompe la cadena de los esclavos, en que se desarman cadalsos, en que se pone de pie á los oprimidos, en que se tiende la mano á los desesperados, en que, con violación sublime, se encarna lo ideal en la realidad; en que se alza el lábaro de las redenciones sobre los cesarismos rebeldes, la libertad sobre la infamia, el derecho sobre la ignominia, y en que se alzarán, al cabo, como en la hermosa leyenda cristiana el arcángel resplandeciente sobre el demonio jadeante y vencido, la fraternidad sobre el odio, la vida sobre la muerte, la luz sobre la sombra: el día de la paz sobre la noche de la guerra.

¿Cuál es sino esa la enseñanza de la Historia? El hombre fué una bestia cuando surgió sobre el planeta; ha saltado de rama en rama como el mono; ha vivido bajo la tierra como la garruña; ha disputado su alimento á las fieras, y lo ha devorado ensangrentado como ellas; ha esclavizado á los otros hombres que eran más débiles ó estaban menos alumbrados por la inteligencia; ha gozado de sus amores, como el león sobre el cadáver de su rival, y la mujer fué una presa del botín de guerra atada á la cola del caballo del vencedor osado; canibal, desnudo, hiruto, asqueroso, horrible, así aparece por la vez primera en la cámara oscura de la Historia, y cuando pasan ante nuestros ojos los panoramas de las civilizaciones primitivas (cuánto de sombra, de dolor y espanto encierra nuestro árbol genealógico! cuánta de las violencias de la fuerza bruta, y cuánta de los excesos del egoísmo! Y no es preciso para eso detenerse en los primeros días de ese pasado de vergüenzas. Ayer no más era en Europa el plebeyo víctima, que parecía sin esperanza, de un verdadero torbellino de iniquidades, de una servidumbre cruel é ignominiosa. Estudiad solo, — un detalle basta, — en un país de los

más iluminados hoy, — en Francia, por ejemplo, la lista de los impuestos que pagaba el plebeyo, — estudiad un momento su situación respecto de aquella aristocracia corrompida, de aquel clero simoníaco, de aquella monarquía absoluta; considerad aquella máquina de privilegios, de gabelas y de estorsiones, compuesta de tres pulpos superpuestos, cada uno de los cuales hubiera bastado para chupar toda su sangre; el plebeyo no podía gozar en paz, entonces, de la décima parte del fruto de su trabajo desproporcionado en su fatiga; pero más desproporcionado en su recompensa; su hijo era para el ejército ó la marina, para algo peor su hija, si por fea ó desmedrada no quedaba también para bestia de carga; un poco de pan negro y algunas hiervas para el hambre, agua sucia ó vino agrio para la sed, sin abrigo en el invierno, sin aire en el verano, su vida era un largo martirio, algo como una caricatura grotesca de la existencia de los mismos irracionales, cebados, al fin, algunas veces para los placeres de la mesa ó atendidos en la cuadra para la comodidad y el orgullo de quien los montaba, ¿qué orden de ideas puso abajo en el mundo pagano la cruz del cristianismo? ¿qué orden de iniquidades no se llamaba en el siglo antepasado el orden público? Volved, — os lo suplico, — los ojos á la Historia. Estudiad un tanto las civilizaciones que fueron, los sistemas de ideas que han ido poniéndose en ocaso sucesivos, las monstruosas desigualdades entre el noble y el plebeyo, entre el rico y el pobre, entre el varón y la mujer, entre el fuerte y el débil. Volved los ojos á las violencias del fanatismo, por ejemplo; ved los protestantes acuchillados por María Tudor y los católicos perseguidos por su hermana Isabel. Recordad aquellos procesos contra las brujas y contra los hechiceros, que no existían sino en la imaginación enferma de las muchedumbres fanatizadas y haced la cuenta de los suplicios espantosos, de la ola de llanto, de los vendabales de gemidos, de las nubes del humo de las hogueras, de las convulsiones de aquellas largas y cruentas agonías, y reflexionad, para mayor espanto, que lo que se erguía sobre aquellas mantanzas, sobre aquellos suplicios, sobre aquellos dolores, era la cruz del gólgota, la cruz del cordero inmolado, precisamente, por el fanatismo, la imagen del maestro del amor, del apóstol de la mansedumbre, del mártir de la fraternidad, de quien, en los tormentos del calvario, parecía abrir los brazos en la cruz para estrechar sobre su pecho dolorido á la humanidad entera, que había querido curar del odio, curar de la guerra, curar de la violencia; entregando sus carnes á la espada, para romper la espada, y derramando toda su sangre sin protesta, para lavar con ella la mancha de sangre de Caín, del hombre asesinando al hombre, la mancha de sangre que no podrá lavarse, que no podrá extinguirse en la frente de la

PUNTO CÉNTRICO

Alquilo mi casa de habitación, situada en la 6.^a Avenida, á 30 metros al Oeste del Mercado. Tiene patio grande y cerrado. Entenderse con mi señora en la misma casa.

MARTÍN JIMÉNEZ G.

COMPRO

un Campeón y un Pulidor para Café

Marcas MASON ó ENGELBERG

José Durán

Á la Papelería de Padrón y Pujol ya llegaron los útiles escolares

Buenas calidades

Precios baratos

Bultos ó carrieles
Lápices de color
Crayones
Pizarras
Casquillos
Tinteros de bolsa
Tinta Stafford
Tinta China



Tinteros
Borradores
Papel de dibujo
Reglas
Lápices
Esfuminos
Tiza, etc., etc.

Cajitas de fantasía, Pantógrafos
Especialidad en cuadernos para escuelas

American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA
frente á la Cantina de Serapio Tomás
El mejor surtido de Calzado Americano para todos los gustos y á precios bajos
Elegancia, Bondad, Baratura
Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería
Todo fresco y de calidad inmejorable.

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA
del Real Colegio de Cirujanos de Inglaterra
ha abierto su despacho en el local que ocupó con su oficina el finado Dr. Gerardo Jiménez.
HORAS DE OFICINA:
De 8 á 11 a. m. De 1 á 4 p. m.

EL **Restaurante Central** DE **Juan Amighetti**
Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri. Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio. En ninguna parte se comerá mejor!

La Nueva Relojería DE **Hermann Gans**

establecida frente á la casa de doña Concha Corrales, garantiza sus trabajos que ejecuta con prontitud y á precios reducidos.

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América
Calle 20 Norte, ó del Correo
100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: de 8 a. m. á 10 a. m. y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

A Colones 13 el 100

se pueden vender ya los afamados cigarrillos

Henry Clay

para negociar á 15 céntimos la cajetilla.

Único Agente en Costa Rica,

Gregorio Santisteban

Se alquilan

los altos de la casa situada 125 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Informes en esta Oficina.

Un billar

en muy buen estado se vende en Alajuela en condiciones muy favorables.

Para informes dirigirse al administrador de este diario.

Hojalatería y Fontanería

DE PEDRO RUCAVADO
4.^a Avenida Oeste
Frente á la casa de «Los Leones»

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN
Único Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.
Teléfono 22.—Calle 19 Norte-frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

La Compañía de Seguros de Vida "Manufacturers"

Avisa á sus clientes y al público en general, que ha asumido los negocios de otra Compañía del Seguros de Vida, la «Temperance & General Life Assurance» Canadiense, de reconocida respetabilidad y que trabajó siempre con éxito bajo las estrictas leyes del Canadá. La incorporación de esta Compañía en la «Manufacturers» obedece, pues, únicamente á la tendencia natural de nuestra época hacia la concentración de homogeneos intereses financieros, con el fin de aumentar la fuerza por medio de la unión. En este caso la incorporación aludida ha hecho subir el capital efectivo de la Compañía á uno y medio millones de dollars, mientras que la reserva ó garantía en poder del Gobierno y en protección de los asegurados asciende á tres millones, lo cual equivale á una seguridad 35% mayor que el valor efectivo y liquidable de las pólizas hoy en fuerza. Son tan favorables los auspicios bajo los cuales se inicia la nueva Compañía, que ya se cotizan sus acciones á 300%, auge tanto más admirable cuanto que las acciones sólo ganarán 8% que según la naturaleza de la nueva organización, antes que sea tocada la reserva

en poder del Gobierno, tendrán los accionistas que haber perdido el último centavo de sus acciones en favor de los tenedores de pólizas.

Por medio, pues, de una combinación acertada, la «Manufacturers» se ha elevado á una altura que generalmente sólo se alcanza por medio de la edad y el éxito combinados. Contando con su experiencia en el negocio y la simpatía y seguridad que inspira la protección de las leyes canadienses á los asegurados, la Compañía se propone darle mayor incremento á sus ya importantes negocios en las Antillas y la América española.

Benjamín E. Piza

Agente.

«La Costarricense»
Zapatería de Santos Pastor
Calzado á la medida,
clavado y cosido
PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS
Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.
7.^a Avenida Oeste, n.º 190.
Local que ocupaba las oficinas de «El Tiempo» frente á la casa de don Federico.

LA MASCOTA

de Santiago H. Viniegra
no altera sus precios de venta á pesar del aumento de 50 por 100 en la tarifa de Aduana.

Nigro & Peris

Han abierto ya su establecimiento de
Zapatería
al lado de la librería de Padrón y Pujol, Avenida Central.
Materiales escogidos. Estilos modernos. Precios reducidos.
Especialidad en CALZADO PARA SEÑORAS.
Calzado IMPERMEABLE garantizado.

ATENCIÓN

Autorizado por su dueño don Rafael Alvarado González, venderé en mi oficina, á las doce del día 26 de este mes. en pública subasta una finca situada en Mata Redonda, á trescientas varas de la estación final del Tranvía. Consta de veinte manzanas de café en magnífico estado y de tres y media de potrero, poco más ó menos, con una casa y abundantes aguas. Sirve de base la suma de veintimil colones y se dan comodidades para el pago.

San José, Junio 10 de 1901.—f. ALBERTO GALLEGOS.

Humanidad mientras exista, mientras esté suelto entre nación y nación, entre grupo de hombres y grupo de hombres, el monstruo insaciable de la guerra.

Para el triunfo de esa obra necesita el pensador solo dos colaboraciones: en un concepto, la de los poetas, la de todos los que sienten hondo y piensan alto, según la admirable definición del crítico español; en otro concepto, la colaboración de la mujer. Una mujer divina estaba al pie de la cruz del Redentor, con el precio de las joyas de una mujer augusta se hizo el descubrimiento de América, con la novela escrita por una mujer genial se dió el más rudo golpe que recibió, antes de caer en los Estados Unidos, la esclavitud de los negros; poetas y mujeres; sentimiento y fantasía; ésta dá alas al entendimiento, aquél se las dá á nuestros corazones, ésta hace llegar al entendimiento palpitante de emoción sacra, hasta el dintel de lo infinito, aquél le inspira la ilusión sublime de que lo ha traspasado. ¡Sentimiento y fantasía! Suprimid esas dos fuerzas de acción y de pasión en el hombre y lo convertiréis en una bestia de carga que sabe sacar cuentas y poner á interés el dinero. ¿Qué sería el mundo sin pájaros garrulos y sin flores perfumadas? Sin aromas múltiples y colores varios? La belleza es un sacramento; belleza hablada, belleza cantada, belleza de líneas, belleza de colores, belleza de sonidos, belleza de emociones y de ideas. Pero no hay belleza como la de la idea que es grande y verdadera, y la de la pasión que la adora y dá su vida, si es preciso, por implantarla y hacerla fecunda en el planeta. Poetas, delirantes, locos se han llamado siempre á los héroes y á los mártires de las grandes causas. Esta locura luminosa que consiste en no contentarse con lo real, con lo que está al alcance del racional común sentido, en querer de continuo trasfigurar la vida, ahondarla, levantarla, ennoblecerla, modelarla bajo nuestro pensamiento como modela el escultor la piedra que convierte en estatua,—esa locura ha hecho la Historia; esa locura es ciencia, es arte, es civilización,—ha seguido con la mirada de Newton el movimiento de los astros, ha llegado con la mirada de Pasteur al movimiento de los átomos vivientes; esa locura ha hecho la música de Bethoven, la poesía de Víctor Hugo, el drama de Shakespeare, la oda de Píndaro,—la poesía, la elocuencia, la armonía, el Parthenon de Atenas; la civilización humana.

La mujer, sin presentarse, sino rara vez en primer término, ha sido, cuando no la sacerdotiza oficiante del progreso, su inspiración oculta. Musa para el poeta, sibila para el pensador, su mirada y su sonrisa son los premios más altos que nos disputamos los hombres, en las gímnicas luchas de la vida y su corazón es el ánfora sagrada de donde se derrama la embriaguez eléctrica de las grandes inspiraciones. A esta obra de piedad altísima su colaboración no ha de faltarle. Disputen los sofistas, sometan los calculadores fríos á su barómetro y á su termómetro y á su máquina de contar y á su tabla de logaritmos, este nuevo sueño de Colón de llegar al mundo de la paz, este nuevo delirio de abolir la servidumbre de la espada,—esta nueva interpretación,—esta nueva aplicación, quiero decir, del inolvidable sermón de la montaña,—la mujer no ha de faltarnos.—Sacerdotiza de la mansedumbre, vestal del amor, profetiza de la armonía humana, mártir, cada vez que se hace preciso de la belleza moral del mundo, marchará á nuestro frente, como el as-

tro que condujo á los magos al establo en que nació Jesús, como la columna del fuego que guiaba á los israelitas en el desierto, como la estrella de la mañana, que anuncia los resplandores de sol, cuando va á desvanecerse, bajo su rayo de oro, la sombra de la noche.

Tranvía al Mojón

Cerca mil firmas cubren este escrito:

Supremo Poder Ejecutivo

Los infrascriptos, propietarios, agricultores, empresarios y vecinos unos de San José y otros de San Pedro del Mojón, venimos á hacerlos la siguiente solicitud:

Desde fines del año anterior se concluyeron los trabajos de construcción de la línea del tranvía que correrá entre esta capital y el barrio del Mojón.

La obra fué suspendida por reclamaciones de la Compañía de Teléfonos.

Como las dificultades han surgido por inteligencia distinta de la extensión de las concesiones á una y otra Empresas, del uso de las calles y carretera, parece más natural que el asunto se resuelva por quien otorgó tales concesiones.

Deseamos que el Supremo Gobierno tome ingerencia en este asunto, porque así se verán removidos en breve plazo los obstáculos que se han presentado para que la importante obra del Tranvía se lleve á término.

Y en el anhelo é interés que tenemos de ver concluida esa obra de positiva mejora pública, venimos á solicitar la intervención del Supremo Gobierno en esta emergencia, rogándole que uniforme las voluntades de las dos Empresas, á fin de que no haya más obstáculos para la libre locomoción del Tranvía.

Pedimos que el Supremo Gobierno haga lo que esté en su mano para que concluya el triste espectáculo que se da con las cuestiones pendientes entre dos Empresas en un país como el nuestro tan necesitado de todo aquello que propenda á su adelanto material.

Servios proveer en esto lo que solicitamos.

San José, Mayo 20 de 1901.

Sol y Luna

Entre las manos de mi madre anciana la cabellera de su nieto brilla: es manajo de trigo, aérea gavilla, oro de sol robado á la mañana.

Luce mi madre en cambio,—espuma vana que la ola del tiempo echó á la orilla,—á modo de una hostia sin mancilla, su deslumbrante cabellera cana...

Grupo de plata y oro, que en derroches colmas el ansia de mi amor prolijo, no importa nada que el rencor me ladre;

porque para mis días y mis noches, tengo el sol en los bucles de mi hijo y la luna en las canas de mi madre!

JOSÉ S. CHOCANO.

San José de Costa Rica, Junio 1.º de 1901.

La Alta Canalla

No es la canalla sucia y andrajosa que desgraciada en la miseria medra; Es la canalla rica y poderosa A quien arrojo mi afilada piedra.

Es la canalla que entre necia pompa Se levanta con éxito infecundo

Aunque los lazos del derecho rompa Por tolerancia criminal del mundo;

Los amigos de Job que se complacen En insultar su angustia y su tormento Y del sofisma entre los juegos hacen una injuria de cada pensamiento;

Es Nerón, es Calígula ó Tiberio Que emponzoñados por feroz cinismo En su arrebató empujan al imperio Por los antros del mal en el abismo;

Poncio Pilato que á Jesús condena Al suplicio del Gólgota infamante Canalla envuelta en púrpura que ordena Destierro á Esquilo, á Juvenal y al Dante.

Raza de víboras que llamaba Cristo Al sentir de sus almas la miseria Ante la enorme iniquidad que ha visto De la existencia en la mundana feria.

Raza de corazón envilecido Que el mal ejerce con crueldad inmensa, Y en su fatal encono niega el oído Al clamor de la víctima indefensa.

Canallas en el crimen inspirados Que del mal conquistais horrenda palma! Sois Atilas de pompas disfrazados Y una sierpe feroz llevais por alma.

DOMINGO MONGE ROJAS.

Crónica

La necesidad triunfante

Un tal *tres estrellas* que se desfoga en las columnas de «La República», llama *necios* á todas las personas que atacan el sistema monetario de los *crisóbalos*. Vaya con el susodicho caballero! Las aspas del molino le dan cada día su golpe por quijotesco, y él sin embargo sigue imperturbable de arremetida en arremetida contra los gigantes para conquistar palmas á la fermosísima doña Dulcinea del Toboso. Y los *necios*, que contemplan las nuncias bien ponderadas tretas del manchego de «La República», rien y lloran. Rien de los arrebatos del andante caballero y lloran la trístisima situación económica.

Crónica

Para el número de mañana prometemos una detallada reseña de las maniobras de la recua de chingas del Gobierno, que verificaron ayer en Mata Redonda con asombro de unos pocos espectadores. Parece que es una maravilla cada acontecimiento caballar. Las bestias del Gobierno, tan educadas como hábiles, saltan obstáculos de sacos y palos, pero no por encima, como lo harían los caballos ingleses ó franceses, sino por los flancos.

Es decir, que los diestros jamelos, comandados por el Coronel Molina, al llegar al obstáculo paran las orejas, se sientan en las patas traseras, hacen un quite y con el rabo en alto se *escabullen*, y cuando uno las vé es al otro lado, pero sin saltar. Eso sí que dá miedo.

Los que tengan que pagar

impuestos municipales, deberían exigir que en el recibo del de cañería se les pusiera: «por uso de lodo durante un trimestre,» no sea que después les cobren como extra el barro que con la gota de agua les viene de los estanques.

El partido de San José

en el Registro Público, está al día. Esa oficina nos ha merecido siempre todo género de elogios: es de lo poco bueno y correcto que tenemos y en donde los empleados, todos, se ganan el sueldo á conciencia, es decir, trabajando sin descanso en una labor monótona y de responsabilidad.

Incendio de fatales consecuencias

sería el que destruyera, aunque no fuese más que un tomo de los del Registro de la Propiedad. Las personas que saben lo que esos tomos representan, apreciarán el trastorno y daño grave que un suceso así ocasionaría. Hace ya bastante tiempo que se aconseja al Gobierno la construcción de estantes á prueba de fuego y de mano airada y aún no se ha dado paso alguno en ese sentido; tal vez se haga el día que ocurra un percance serio.

Un caso de fiebre amarilla

ha visitado ya á Puerto Limón. Malo, malísimo.

mo. Ya deben haberse tomado medidas para evitar la propagación. Todo cuanto se haga en ese sentido, merece calurosos aplausos. No olvidarse de que un mosquito ó zancudo, es el propagador más activo de esa terrible enfermedad.

De un acabado perfecto

son las muestras de calzado que exhibe en sus escaparates los señores Nigro y & Peris. Esos señores, en su labor, son verdaderos artistas. El público ha sabido corresponder al esfuerzo de los modestos obreros, pues ya tienen formada una numerosa y escogida clientela.

Serenata

La noche del sábado último fué obsequiado con una serenata el poeta del Perú don José Santos Chocano. Al final de la cuarta pieza el vate salió al balcón de su cuarto del hotel y correspondió á la manifestación que se le hacía con un brillantísimo discurso, en el cual habló del arte, de su misión al través de estos pueblos y del cariño inmenso que por Costa Rica abrigaba. Una salva de aplausos siguió á la última frase del elocuente propagandista. Su palabra fácil subyuga; tiene sonoridades que son como golpes dados sobre un yunque y que al atenuarse semejan claras notas de arpas éolicas.

Después del discurso varios de los numerosos individuos que concurrieron á esa manifestación espontánea subieron á la sala del hotel, y allí, junto con los artistas que componen la sociedad musical «El Siglo XX,» se escanció una copa por el éxito feliz de la misión del señor Chocano y por la felicidad de los pueblos del Perú y de Costa Rica, en estos momentos unidos por la gran idea que el poeta en las cuerdas de su lira nos ha traído.

Eran unos cajones como casas

los que abrieron en estos días los hermanos Romero; todo el contenido era capas de hule, paraguas, zapatos impermeables y demás indumentaria contra el aguacero. ¡Ni si se hubiera anunciado el segundo tomo del Diluvio Universal!

El derecho de reunión.

uno de tantos que garantiza la Constitución que se usaba antes, no se respetará si no da hipoteca de finca valiosísima; qué quieren ustedes, los tiempos son malos, la Constitución se ha dejado atropellar y ya no sirve para garantizar nada. El domingo no se permitió á varios jóvenes de esta ciudad el llevar á cabo una manifestación de simpatía á la idea que sostiene y predica don José Santos Chocano, de aprecio personal á éste y de protesta por la actitud del Gobierno en el asunto. No se permitió, entiéndase bien, porque el que manda, manda más que la Constitución y sabe bien que los *ticos* son buenos cabestreadores. Qué vergüenza!

INCENDIO EN LIMÓN

Antenoche ocurrió un gran incendio en aquel puerto. Carecemos de detalles que ya hemos pedido á nuestro corresponsal y que publicaremos mañana. Se habla de media manzana de edificios destruidos por el fuego.

Ladrillos refractarios

TESTIMONIOS

N.º 22

Sr. don Julio E. Vanderlaet Pte.

Muy señor nuestro:

Manifestamos á Ud. que hemos usado ladrillos refractarios de su ladrillera de San Antonio y estamos enteramente satisfechos de los resultados obtenidos.

Nos suscribimos de U. S. S.

P. P. Tournón & C.—P. BURON.

N.º 11

Sr. don Julio E. Vanderlaet.

Muy Sr. mio:

Me causa especial satisfacción el poder manifestarle que los ladrillos refractarios que compré á Ud., lo mismo que el correspondiente cemento, han dado tan buen resultado como los importados que había estado usando. Su atto. S. S.

J. F. ECHEVERRÍA.